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始终秉持着清醒的洞察

坚守着创作的本真初心

　　担任本届北影节评委会主席的姜文是中国电
影中的一个独特存在——— 他以过人的才华，在
编、导、演的多重维度上不断突破创作的边界。
他曾出演《有话好好说》《宋家皇朝》《本命
年》等多部脍炙人口的作品，并以《太阳照常升
起》《一步之遥》等导演作品，入围国际顶尖
电影节主竞赛单元并获得重要奖项。他的艺术
风格兼具野性浪漫与深度思索，无论是作为
演员的爆发力，还是作为编剧、导演的创作
力，都透露出强烈的个人印记——— 粗粝中见
浪漫，戏谑里藏锋芒，在商业大潮席卷电影产
业的今天，他始终秉持着清醒的洞察，坚守着创
作的本真初心，守护着电影作为艺术表达的先
锋性。
　　姜文导演的作品中，有多部是根据知
名小说改编，有趣的是，姜文的电影对原
著小说改编很大，他的电影完全成为另外
一个模样。姜文表示，其实每个人看电影、
看小说，看到的都是自己的样子，“就像鲁
迅说看《红楼梦》，‘你是谁，你就会看到
什么’”。姜文拍的电影就是自己看小说时
的样子，他最初也没有意识到改动很大。另一
方面，姜文坦承，如果没有小说的刺激，也不
会有他脑中的故事，不会有电影。
　　姜文导演的作品总是会被影迷进行解读，
分析他哪句台词、情节有哪些隐喻，姜文说自己
创作时完全想不到这些，“没有任何隐喻。我在
中戏学习了四年表演，对此做了很多研究，演一
个人，要通过资料、想象等精确对人物的理解，
越精确你对这个人物就越熟悉，越熟悉就会越精
确，在表演时这是从简单到复杂，又从复杂回到
简单的过程。和看山不是山，看山又是山是一个
道理。就像武术，练的时候不能想着打什么东
西，得把练变成潜意识。所以，创作就是表达你
的潜意识，那个时候你再想着隐喻这些，那就完
了，但是不创作、读书的时候，你该怎么想就怎
么想，那是训练阶段”。

没有态度就没有幽默

没有幽默就没有戏剧

　　很少有将姜文定义为喜剧导演，但他的电影
却被评价为“高级的幽默”，谈及何以会形成这
种电影风格，姜文回忆说他上中戏时，老师张仁
里反复和他们强调：没有幽默，就什么都没有。
姜文说：“如果不幽默，你上来就是演一件事，
事不是戏。做一个报告，说一段通知，这没意
思。幽默其实就是你如何看待一件事，你对这件
事的态度，没有态度就没有幽默，没有幽默
就没有戏剧，没有戏剧哪来的电影。”
　　随后，姜文补充说，观众看到某段
戏笑了，这段戏不一定就是喜剧，“人
其实生活在很尴尬的状态里，你反正
得死，但是你还要玩命活。你活得
再好也得死，这就是人生，人生
本身就有点荒诞。人的生命形态
本身就很有意思，我们根本不
用去制造喜剧”。
　　电影中那些经典的幽默桥
段和台词是否有即兴创作临
时加的？姜文表示，电影包
含了创作者的态度，“我所
有电影没有任何临时加的台
词，写剧本的阶段非常重
要，就是在锤炼这部电影。当
然也可以临时加词，但是效果
并不好。我是演话剧出身，我
知道临场发挥是多么重要，同
时是多么难。很多人现在愿意
演喜剧，甚至去锻炼幽默感，
但我觉得这是练不出来的，没
法练。卓别林的电影，你重拍
一遍也没有卓别林的好看，所
以，我们得相信有些人是唯一
的，有些事是唯一的，不是靠
设计出来的”。

不要成为扮演导演的导演

大家都要很快乐地拍电影

　　姜文对于导演的建议是——— “不要成为扮演
导演的导演”。他认为导演在现场的主要任务是
服务好大家，为各部门创造良好的工作氛围，圆
满地完成拍摄。“我找了葛优、周润发，我要把
葛优变成周润发，把周润发变成葛优，那我何必
呢？葛优就当葛优来拍，周润发就当周润发来
拍，千万别逼着葛优变成周润发，这太难为人家
了。让葛优和周润发都发挥他们各自的高度，这
是可以的。还有些导演，非要演员受点伤，非要
真打，这样不好。不能逼着演员做痛苦的事，假
的拍得逼真，那是导演的真本事，而不是让演员
骨断筋折。大家都要很快乐地拍电影，千万别让
人家受苦受累受罪”。
　　问姜文如何给演员带来情绪价值，他笑说自
己做法很简单：“就是‘吹捧’，让演员高兴得
忘乎所以。他只有忘乎所以的时候才能做出各种
你想要的东西，不要老批评他，会演不好。导演
行使权力的做派特别不好，要爱护演员。”
　　可能与自己也是演员有关，姜文表示演员在
片场很不容易。姜文电影中还经常启用非职业演
员，在他看来演员没有职业和非职业之分，“只
要他穿上那身衣服，在那个情境里都是演员”。
　　提到后期制作剪辑的话题，姜文认同剪辑的
重要性，电影是剪辑出来的艺术，有时同样的素
材在不同的剪辑师手中，呈现的效果也会天差地
别。但他说自己的作品不会在剪辑时做出重大内
容调整，因为所有需要呈现的内容在剧本创作阶
段都已经定型。

电影拼的不仅仅是技术

还是要回归到内容层面

　　面对如今飞速的科技进步、越来越多
的年轻人用更加方便快捷的方式接触电影
技术，但姜文始终认为，尖端的设备和产品
并不意味着可以产出更加精良的作品，一部
电影作品，最重要的还是要回归到内容层面。
　“现在剪辑和电影设备确实比原来好了，我
有时候在飞机上随便看一个电影，发现电影技
术各方面拍得真好，是上世纪90年代电影难以企
及的程度，但是这电影仍然不是好电影，为什
么？剧本太差了。”姜文说他拍电影追求的目标
是观众看着不能累，“拍摄过程可以受累，但是
电影放的时候，观众看得要赏心悦目”。
　　虽然姜文说不喜欢拍吃饭的戏，但是《邪不
压正》里面有一句很经典的台词：“为了这点
醋，我们得包一顿饺子。”一说这句台词，姜文
立刻想到了《哪吒》系列的导演饺子，姜文称赞
说：“他做了一件挺了不起的事。但是我认为这

是开始，这不是最高点。这里藏了那么多饺子
呢，饺子哪有上一个的，怎么也得上一
盘吧？得一盘一盘往上端饺子。如果你
想拍电影的话，一定要多去尝试，我
特别喜欢那些半路出家的年轻人，中
国电影的未来一定会出现更多的‘饺
子导演’。”
　　姜文认为电影需要新鲜血液注
入，即使是资深电影人也应常怀新
意，“大家看电影就想看点新鲜，老

一样就没意思了”。
　 整场电影大师班持续近两个小时，姜

文以一贯的真诚、坦率、幽默和犀利风
格，为观众带来了一场魅力十足的经验分享
课。他不只是讲述创作，更在不经意间传递了一
种精神：拍电影不是模仿公式，而是敢于出发、
认真思考、绝不随便。中国电影的今天只是一个
开始，年轻创作者要走出属于自己的路，他们的
故事刚刚开始。

姜文

　　近日，第十五届北京国际
电影节迎来备受期待的姜文
电影大师班。整场大师班，姜
文真诚幽默，金句频出，场内
不时传出掌声与笑声。而在欢
笑之中，姜文毫无保留地为大
家分享了创作前、中、后期多

个维度的经验，
也给予了行业
后辈很多鼓
励，可谓干
货满满。


